
СТЕНОГРАММА 

очередного тридцать четвертого заседания 

Думы Ставропольского края седьмого созыва 

 

 

Здание Думы Ставропольского края. Зал заседаний. 

 

29 февраля 2024 года, 10 часов. 

 

 

Председательствует исполняющий обязанности 

председателя Думы Ставропольского края 

первый заместитель председателя Думы 

Ставропольского края 

Д.Н. Судавцов 

 

 

 

Председательствующий. Коллеги, прошу занимать места, зарегистриро-

ваться. Время 10 часов. 

Добрый день, уважаемые коллеги и приглашенные! 

В составе Думы Ставропольского края седьмого созыва 50 депутатов. На 

заседании присутствует 34 депутата.  

Тридцать четвертое заседание Думы является правомочным и объявляет-

ся открытым.  

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Уважаемые коллеги, на сегодняшнее заседание приглашены: Дральщиков 

Игорь Валентинович – главный федеральный инспектор по Ставропольскому 

краю аппарата полномочного представителя Президента Российской Федера-

ции в Северо-Кавказском федеральном округе, Хрипунов Михаил Иванович – 

заместитель председателя Ставропольского краевого суда, Должиков Михаил 

Викторович – заместитель прокурора Ставропольского края, Дроздов Илья 

Юрьевич – заместитель председателя Правительства Ставропольского края, 

Калинченко Лариса Анатольевна – заместитель председателя Правительства 

Ставропольского края – министр финансов Ставропольского края, Лавров Олег 

Леонидович – заместитель председателя Правительства Ставропольского края, 

Горло Сергей Алексеевич – исполняющий обязанности председателя Кон-

трольно-счетной палаты, заместитель председателя Контрольно-счетной палаты 

Ставропольского края, Тарасов Сергей Петрович – председатель избирательной 

комиссии Ставропольского края, Мажаров Николай Викторович – руководи-

тель Управления Федерального казначейства по Ставропольскому краю, Са-

вельева Ольга Васильевна – заместитель руководителя Управления Федераль-

ной налоговой службы по Ставропольскому краю, Романов Роман Вадимович – 
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заместитель начальника Главного управления Министерства юстиции Россий-

ской Федерации по Ставропольскому краю, Лубенченко Виталий Валерьевич – 

начальник штаба Главного управления Министерства внутренних дел Россий-

ской Федерации по Ставропольскому краю, Решетняк Владимир Ильич – пред-

ставитель Губернатора края, Правительства края в Думе края, Лисинский Ни-

колай Павлович – Уполномоченный по правам человека в Ставропольском 

крае, Лиховид Андрей Александрович – председатель Общественного совета 

при Думе Ставропольского края, Колягин Георгий Семенович – председатель 

Ставропольской городской Думы, Князев Александр Георгиевич – исполни-

тельный директор Ассоциации "Совет муниципальных образований Ставро-

польского края", а также руководители краевых исполнительных органов вла-

сти, руководители органов местного самоуправления муниципальных образо-

ваний Ставропольского края, представители средств массовой информации.  

Уважаемые коллеги, прежде чем начать заседание Думы, позвольте вы-

полнить приятную миссию. Дмитрий Владимирович, прошу мне помочь. 

 

Козлов Д.В. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депутаты, 

приглашенные! Всем доброго утра! Приказом Министра обороны Российской 

Федерации первый заместитель председателя Думы Ставропольского края Гон-

чаров Виктор Иванович награжден медалью Министерства обороны Россий-

ской Федерации "За вклад в укрепление обороны Российской Федерации". (Ап-

лодисменты.) (Вручение медали.) 

 

Гончаров В.И. Служу России и Ставропольскому краю! (Аплодисмен-

ты.) 

 

Козлов Д.В. За трудовые достижения в развитии государственного 

управления в крае и в связи с юбилеем начальник правового управления аппа-

рата Думы Ставропольского края Бунина Любовь Николаевна награждена ме-

далью "За доблестный труд" III степени. (Аплодисменты.) (Вручение медали и 

цветов.) 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, предлагаю избрать в сек-

ретариат заседания Думы: Зимину Анну Сергеевну и Хенкину Любовь Викто-

ровну. Коллеги, не будет возражений по количественному составу, по персона-

лиям? 

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы избрать в секретариат заседания 

Думы депутатов Зимину Анну Сергеевну и Хенкину Любовь Викторовну, про-

шу проголосовать. За – 29, против – 1, воздержался – 1. Спасибо, принимается.  

Уважаемые коллеги, повестка дня у вас имеется. Секретариат прошу за-

нять свои места, чтобы успели проголосовать за проект повестки.  

Коллеги, есть предложение принять данный проект повестки дня за осно-

ву. Не будет возражений? Прошу проголосовать. За – 34, против и воздержав-

шихся нет. Спасибо, принимается. 
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Уважаемые коллеги, какие будут замечания, предложения по повестке 

нашего сегодняшнего заседания? Игорь Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо. 

Уважаемый Дмитрий Николаевич! В Думу Ставропольского края посту-

пило письмо ректора Ставропольского государственного аграрного универси-

тета Владимира Николаевича Ситникова с просьбой перенести на мартовское 

заседание Думы рассмотрение вопроса "О ежегодном отчете о реализации про-

граммы развития "Агроиннополис − 2030" федерального государственного бюд-

жетного образовательного учреждения высшего образования "Ставропольский 

государственный аграрный университет" – участника программы стратегиче-

ского академического лидерства "Приоритет – 2030" и об основных достигну-

тых показателях". 

Прошу исключить из проекта повестки дня заседания Думы 20-й вопрос. 

Благодарю, коллеги, за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы исклю-

чить по счету 20-й вопрос, о котором доложил Андрющенко Игорь Васильевич, 

прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. Спасибо, приня-

то. 

Уважаемые коллеги, есть ли еще предложения по повестке сегодняшнего 

заседания? Нет. 

Тогда ставлю на голосование. Кто за то, чтобы утвердить повестку дня 

сегодняшнего заседания Думы в целом, прошу проголосовать. За – 34, против и 

воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

О порядке ведения заседания Думы.  

Уважаемые коллеги, предлагается традиционный регламент: предоста-

вить для докладов время до десяти минут, для содокладов, заключений – до пя-

ти, для выступлений в ходе обсуждения вопросов – до трех, для иных выступ-

лений, справок – до минуты. Первый перерыв сделать через два часа работы на 

30 минут, последующие перерывы делать через каждые полтора часа работы на 

15 минут. Будут ли замечания по регламенту? 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 33, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо, принимается. Секретариат прошу следить за соблю-

дением регламента. 

Переходим, уважаемые коллеги, к рассмотрению повестки дня. 

Слушается вопрос "О назначении мировых судей в Ставропольском 

крае". 

Вопрос внесен комитетом по законодательству. 

Уважаемый Юрий Алексеевич, Вам слово. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Представленные председателем Став-

ропольского краевого суда Боковым Константином Ивановичем кандидатуры в 

соответствии с установленным порядком рассмотрены на заседании комитета. 
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К назначению на должность мирового судьи судебного участка № 2 горо-

да Невинномысска с 1 марта 2024 года решением комитета рекомендована По-

клад Ольга Александровна. 

Должность мирового судьи Ольга Александровна замещает более семи 

лет. Кандидат зарекомендовала себя квалифицированным судьей, обеспечивая 

надежное качество и оперативность отправления правосудия. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Юрию Алексе-

евичу? Нет вопросов. Вопросы к Ольге Александровне? Нет вопросов. 

Уважаемые коллеги, ставлю на голосование.  

Кто за то, чтобы назначить Поклад Ольгу Александровну на должность 

мирового судьи судебного участка № 2 города Невинномысска с 1 марта теку-

щего года, прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. Спа-

сибо, принято. 

Юрий Алексеевич, продолжайте, пожалуйста.  

 

Скворцов Ю.А. Решением комитета к назначению на должность мирово-

го судьи судебного участка № 2 Нефтекумского района с 1 марта 2024 года ре-

комендован Кадочников Владимир Борисович. 

В должности мирового судьи Владимир Борисович работает более 12 лет. 

За эти годы он показал высокие результаты профессиональной деятельности, 

имеет ведомственные награды. 

Прошу коллег поддержать наше решение. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Юрию Алексе-

евичу? Нет вопросов. К Владимиру Борисовичу вопросы? Спасибо. 

Уважаемые коллеги, ставлю на голосование. Кто за то, чтобы назначить 

Кадочникова Владимира Борисовича на должность мирового судьи судебного 

участка № 2 Нефтекумского района с 1 марта текущего года, прошу проголосо-

вать. За – 34, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Юрий Алексеевич, продолжайте, пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. К назначению на должность мирового судьи судебного 

участка № 1 Андроповского района на трехлетний срок полномочий решением 

комитета рекомендован Леонов Дмитрий Валерьевич. 

Стаж работы Дмитрия Валерьевича по юридической специальности со-

ставляет более девяти лет. В настоящее время он замещает должность помощ-

ника председателя Андроповского районного суда. Кандидат обладает профес-

сиональными знаниями и навыками, необходимыми для замещения должности 

мирового судьи.  

Прошу уважаемых коллег поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Юрию Алексе-

евичу? Нет вопросов. К Дмитрию Валерьевичу вопросы? Спасибо. 
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Уважаемые коллеги, ставлю на голосование. Кто за то, чтобы назначить 

Леонова Дмитрия Валерьевича на должность мирового судьи судебного участ-

ка № 1 Андроповского района на трехлетний срок полномочий, прошу прого-

лосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принимается.  

Юрий Алексеевич, пожалуйста, продолжайте.  

 

Скворцов Ю.А. К назначению на должность мирового судьи судебного 

участка № 1 Курского района на трехлетний срок полномочий решением коми-

тета рекомендована Кодоева Галина Федоровна.  

В судебной системе Галина Федоровна работает более 19 лет, в настоя-

щее время замещает должность помощника председателя Курского районного 

суда. Кандидат обладает необходимой теоретической и практической подготов-

кой для замещения должности мирового судьи. 

Прошу коллег-депутатов поддержать наше решение. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Юрию Алексе-

евичу? К Галине Федоровне вопросы? Спасибо. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы назначить Кодоеву Галину Федо-

ровну на должность мирового судьи судебного участка № 1 Курского района на 

трехлетний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 34, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Какие будут предложения по проекту постановления? Принять. 

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять постановление в пред-

ложенной редакции, прошу голосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Уважаемые судьи! От имени депутатов, от себя лично поздравляю с 

назначением, желаю успехов в ответственной работе по защите прав, интере-

сов, свобод граждан, в служении закону во имя благополучия жителей Ставро-

польского края.  

Уважаемые коллеги, слушается очередной вопрос "О назначении на 

должности аудиторов Контрольно-счетной палаты Ставропольского 

края". 

Вопрос внесен Губернатором края, комитетом по законодательству. 

Слово предоставляется представителю Губернатора, Правительства края 

в Думе края Решетняку Владимиру Ильичу. 

Пожалуйста, Владимир Ильич, с места. 

 

Решетняк В.И. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Губернатором Ставропольского края 

Владимиром Владимировичем Владимировым в соответствии со статьей 5 За-

кона Ставропольского края "О Контрольно-счетной палате Ставропольского 

края" внесено на рассмотрение Думой Ставропольского края предложение по 
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кандидатуре Ивановой Аллы Викторовны для назначения на должность ауди-

тора Контрольно-счетной палаты Ставропольского края. 

Алла Викторовна имеет высшее образование и трудовой стаж в области 

экономики более 40 лет. С марта 2007 года по настоящее время замещает долж-

ность аудитора Контрольно-счетной палаты Ставропольского края. Обладает 

высоким уровнем профессиональной и теоретической подготовки, большим 

опытом работы и обширными практическими знаниями в вопросах государ-

ственного финансового контроля, имеет ведомственные и государственные 

награды. 

Уважаемые депутаты, прошу поддержать кандидатуру Ивановой Аллы 

Викторовны и принять решение о назначении на должность аудитора Кон-

трольно-счетной палаты Ставропольского края. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Владимиру 

Ильичу? Нет вопросов. Вопросы к Алле Викторовне? Нет вопросов. 

Уважаемый Юрий Алексеевич, Вам слово. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Комитет в установленном порядке рас-

смотрел кандидатуру Ивановой Аллы Викторовны. Решением комитета Алла 

Викторовна рекомендована к назначению на должность аудитора Контрольно-

счетной палаты Ставропольского края на шестилетний срок полномочий со        

2 марта 2024 года. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета.  

 

Председательствующий. Вопросы к Юрию Алексеевичу?  

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы назначить Иванову Аллу Викторов-

ну на должность аудитора Контрольно-счетной палаты Ставропольского края 

на шестилетний срок полномочий со 2 марта текущего года, прошу проголосо-

вать. За – 33, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемый Владимир Ильич, прошу продолжить. 

 

Решетняк В.И. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Губернатором Ставропольского края 

Владимиром Владимировичем Владимировым в соответствии со статьей 5 За-

кона Ставропольского края "О Контрольно-счетной палате Ставропольского 

края" внесено на рассмотрение Думой Ставропольского края предложение по 

кандидатуре Собко Владимира Александровича для назначения на должность 

аудитора Контрольно-счетной палаты Ставропольского края. 

Владимир Александрович имеет два высших образования. Общий стаж 

работы Собко составляет более 42 лет, стаж государственной гражданской 

службы – более 32 лет. С марта 2012 года замещает должность аудитора Кон-

трольно-счетной палаты Ставропольского края.  
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Владимир Александрович обладает высоким уровнем профессиональных 

знаний, богатым опытом работы, а также деловыми и личностными качествами, 

необходимыми для замещения должности аудитора Контрольно-счетной пала-

ты Ставропольского края.  

Уважаемые депутаты, прошу поддержать кандидатуру Собко Владимира 

Александровича и принять решение о назначении его на должность аудитора 

Контрольно-счетной палаты Ставропольского края. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Владимиру 

Ильичу? Вопросы к Владимиру Александровичу? Нет вопросов. 

Слово предоставляется уважаемому Юрию Алексеевичу. 

 

Скворцов Ю.А. Кандидатура Собко Владимира Александровича в уста-

новленном порядке рассмотрена комитетом. Решением комитета Владимир 

Александрович рекомендован к назначению на должность аудитора Контроль-

но-счетной палаты Ставропольского края на шестилетний срок полномочий со 

2 марта 2024 года. 

Прошу, уважаемые коллеги, поддержать наше решение.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Юрию Алексе-

евичу? Спасибо, уважаемый Юрий Алексеевич. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы назначить Собко Владимира Алек-

сандровича на должность аудитора Контрольно-счетной палаты Ставрополь-

ского края на шестилетний срок полномочий со 2 марта текущего года, прошу 

проголосовать. За – 33, против – 1, воздержался – 0. Спасибо, принимается.  

Уважаемые коллеги, принятые нами решения будут оформлены поста-

новлениями Думы. 

Уважаемые аудиторы! От имени депутатов и от себя лично поздравляю 

вас с назначением. Желаю успехов в ответственной и кропотливой работе по 

контролю за законностью в сфере бюджетных, финансовых отношений во бла-

го нашего края и его социально-экономического развития. Пожалуйста, можете 

быть свободны и дальше продолжать свою работу. 

Уважаемые коллеги, переходим к очередному вопросу "О проекте зако-

на Ставропольского края № 347-7 "О единовременной денежной выплате 

гражданам, заключившим контракт о прохождении военной службы в     

2024 году". 

Вопрос внесен Губернатором края, комитетом по соцполитике. 

Представлять законопроект поручено министру труда и социальной за-

щиты населения Елене Викторовне Мамонтовой.  

Пожалуйста, Елена Викторовна, можно с места. 

 

Мамонтова Е.В. Вот это я и хотела спросить, Дмитрий Николаевич. 
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Уважаемый Дмитрий Николаевич, депутаты, приглашенные! Предлагае-

мый к рассмотрению проект закона Ставропольского края разработан в целях 

установления дополнительной меры социальной поддержки граждан, заклю-

чивших в 2024 году контракт с Министерством обороны Российской Федера-

ции, в соответствии с протоколом заседания оперативного штаба по реализации 

мер, предусмотренных Указом Президента Российской Федерации № 757.  

В ходе работы над законопроектом Губернатором были внесены поправ-

ки. С учетом поправок законопроект предусматривает установление единовре-

менной выплаты в размере 200 тысяч рублей гражданам, заключившим кон-

тракт о прохождении военной службы с Министерством обороны Российской 

Федерации в 2024 году, отобранным в установленном порядке пунктом отбора 

на военную службу по контракту совместно с военным комиссариатом Ставро-

польского края. 

Законопроект вступает в силу на следующий день со дня его официально-

го опубликования в соответствии с Конституцией Российской Федерации, фе-

деральным законодательством, Уставом Ставропольского края и законами 

Ставропольского края. 

Прошу поддержать представленный законопроект с учетом предложен-

ных поправок. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Елене Викто-

ровне? Спасибо, уважаемая Елена Викторовна.  

Уважаемая Валентина Николаевна, Вам слово.  

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные! Проект закона в установленном по-

рядке рассмотрен в комитете. На него получены все необходимые заключения.  

Поправки Губернатора края отражены в таблице согласованных попра-

вок.  

Комитет предлагает Думе рассмотреть и принять проект закона в двух 

чтениях с учетом поступивших поправок.  

Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Валентине Ни-

колаевне? Нет вопросов. Спасибо, уважаемая Валентина Николаевна. 

Уважаемые коллеги, нет возражений о принятии законопроекта в первом 

чтении?  

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять законопроект в первом 

чтении, прошу проголосовать. За – 33, против – 0, воздержался – 1. Спасибо, 

принято.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем за-

седании. Не будет возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 33, против – 0, 

воздержался – 1. Коллеги, внимательно кнопки смотрите.  
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Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором 

чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по данным поправкам? Принять. 

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять, прошу проголосовать. 

За – 33, против – 0, воздержался – 1. Спасибо, поправки приняты. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в це-

лом с учетом приятых поправок, прошу проголосовать. За – 32, против – 0, 

воздержался – 1. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять постановление в пред-

ложенной редакции, прошу проголосовать. За – 33, против – 0, воздержался – 

1. Спасибо, принимается.  

Слушается следующий вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 348-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края            

"О предоставлении в 2023 году дополнительной меры социальной под-

держки отдельным категориям сотрудников войск национальной гвардии 

Российской Федерации в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором края, комитетом по соцполитике. 

Представлять законопроект поручено министру Мамонтовой Елене Вик-

торовне. Да, пожалуйста. 

 

Муравьева В.Н. Дмитрий Николаевич, на комитете отработан вопрос и с 

министерством. Есть предложение не заслушивать министра. 

 

Председательствующий. Министр не настаивает? Депутаты согласны? 

Уважаемая Валентина Николаевна, тогда Вам слово. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные! Законопроект подготовлен в целях 

продления в 2024 году предоставления ежемесячной выплаты в размере 5 тысяч 

рублей сотрудникам войск национальной гвардии Российской Федерации, за-

мещающим должности младшего начальствующего состава в Федеральном 

государственном учреждении "Управление вневедомственной охраны войск 

национальной гвардии Российской Федерации по Ставропольскому краю". 

Проект закона в установленном порядке рассмотрен в комитете. Замеча-

ния правового управления аппарата Думы отражены в согласованной таблице 

поправок. 

Комитет предлагает Думе рассмотреть и принять проект закона в двух 

чтениях с учетом поступивших поправок. 

Прошу поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 
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Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Валентине Ни-
колаевне? Нет вопросов. Спасибо, уважаемая Валентина Николаевна. 

Уважаемые коллеги, нет возражений по предложенной концепции зако-
нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 34, против и воздер-
жавшихся нет. Спасибо, принимается.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-
тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на текущем заседа-
нии. Не будет возражений? Прошу проголосовать. За – 34, против и воздер-
жавшихся нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором 
чтении.  

У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 
рекомендованная профильным комитетом к принятию. Какие будут предложе-
ния по поправке? Принять. 

Уважаемые коллеги, поступило предложение принять. Ставлю на голосо-
вание. За – 34, против и воздержавшихся нет. Спасибо, поправка принята. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 
внесению поправок? Нет. 

Уважаемые коллеги, ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять за-
конопроект и статьи с учетом приятой поправки, прошу проголосовать. За – 34, 
против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, у вас в материалах имеется проект постановления по 
данному вопросу. Какие будут предложения по проекту?  

Ставлю постановление. Кто за то, чтобы принять постановление в пред-
ложенной редакции, прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся 
нет. Спасибо, принимается.  

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 349-7 "О внесении изменений в статью 3 Закона Ставропольского 

края "О предоставлении дополнительной меры социальной поддержки от-

дельным категориям граждан, проживающих на территории Ставрополь-

ского края, в виде компенсации части расходов на проведение работ внут-

ри границ земельных участков по догазификации их домовладений и (или) 
приобретение внутридомового газового оборудования". 

Вопрос внесен Губернатором края, комитетом по соцполитике. 
Представлять законопроект поручено министру труда и соцзащиты Ма-

монтовой Елене Викторовне. 
 
Муравьева В.Н. Дмитрий Николаевич, вопрос также отработан в коми-

тете. Прошу министра не заслушивать. 
 
Председательствующий. Министр не настаивает? Коллеги, согласны? 
Уважаемая Валентина Николаевна, Вам слово. 

 
Муравьева В.Н. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные! Законопроектом предлагается 
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предоставить право на получение единовременной денежной компенсации ча-
сти расходов на проведение работ по догазификации и приобретение газового 
оборудования в размере не более 100 тысяч рублей на одно домовладение ли-
цам, относящимся к категории участников специальной военной операции, 
членам их семей и лицам, осуществляющим уход за детьми-инвалидами. 

Проект закона в установленном порядке рассмотрен в комитете. На него 

поступили все необходимые заключения, они носят положительный характер.     

Комитет предлагает рассмотреть и принять проект закона в двух чтениях 

в предложенной редакции. 

Прошу поддержать наше решение и благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Валентине Ни-

колаевне? Спасибо, уважаемая Валентина Николаевна. 

Уважаемые коллеги, нет возражений по принятию концепции и законо-

проекта в первом чтении?  

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 33, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо, концепция принята.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на текущем заседа-

нии. Не будет возражений?  

Прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 

принимается. 

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором 

чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок в законопроект? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 34, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, у вас в материалах есть проект постановления по 

данному вопросу. Какие есть предложения по проекту постановления? При-

нять. 

Ставлю на голосование проект постановления в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. Спасибо, приня-

то.  

Уважаемые коллеги, слушается очередной вопрос "О проекте закона 

Ставропольского края № 350-7 "О внесении изменений в отдельные зако-

нодательные акты Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором края для рассмотрения в первоочередном 

порядке, а также комитетом по законодательству. 

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе поручено Вла-

димиру Ильичу Решетняку. 

Пожалуйста, Владимир Ильич, Вам слово. 
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Решетняк В.И. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Законопроект подготовлен с целью по-

вышения материального обеспечения государственных гражданских служащих 

и стимулирования их профессиональной деятельности. 

Предлагается увеличить месячные оклады государственных служащих в 

соответствии с замещаемой ими должностью гражданской службы, с присвоен-

ными им классными чинами гражданской службы, а также ежемесячные 

надбавки к должностным окладам за почетное звание Российской Федерации, 

за докторскую или кандидатскую степени на 7 процентов с 1 января 2024 года. 

Средства в объеме около 261 миллиона рублей для реализации законо-

проекта предусмотрены в проекте закона Ставропольского края "О внесении 

изменений в Закон Ставропольского края "О бюджете Ставропольского края на 

2024 год и плановый период 2025 и 2026 годов". Также вносятся редакционные 

изменения в соответствующие статьи Закона: словосочетание "органы испол-

нительной власти Ставропольского края" заменяется на "исполнительные орга-

ны Ставропольского края". 

Принятие законопроекта не потребует внесения изменений в иные законы 

и иные нормативные правовые акты Ставропольского края. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края, законам 

Ставропольского края. 

Уважаемые депутаты, прошу вас поддержать законопроект и принять его 

в двух чтениях.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Владимиру 

Ильичу? Нет вопросов. Спасибо, уважаемый Владимир Ильич. 

Слово предоставляется Скворцову Юрию Алексеевичу. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен комитетом в 

установленном порядке. К нему поступили все необходимые заключения. 

Решением комитета он рекомендован к принятию в двух чтениях с уче-

том поправок. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Юрию Алексе-

евичу? Нет вопросов. Спасибо, уважаемый Юрии Алексеевич. 

Уважаемые коллеги, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Ставлю на голосование, прошу поддержать. За – 34, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо, принято.  
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Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на текущем заседа-

нии. Не будет возражений? Нет. 

Уважаемые коллеги, прошу за это проголосовать. За – 34, против и воз-

державшихся нет. Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованная профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по таблице поправок?  

Коллеги, ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, 

прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. Спасибо, по-

правки приняты. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, в материалах у вас имеется проект постановления по 

данному вопросу. Какие замечания к проекту постановления? Нет замечаний. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принима-

ется.  

Уважаемые коллеги, слушается очередной вопрос "О проекте закона 

Ставропольского края № 351-7 "О внесении изменений в Закон Ставро-

польского края "О бюджете Ставропольского края на 2024 год и плановый 

период 2025 и 2026 годов". 

Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-

ке, Правительством Ставропольского края, а также комитетом по бюджету. 

Представлять данный законопроект поручено Калинченко Ларисе Анато-

льевне, заместителю председателя Правительства – министру финансов. 

Лариса Анатольевна, если удобно с места, пожалуйста, можно с места. 

 

Калинченко Л.А. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депута-

ты, присутствующие! Законопроект предполагает уточнить основные парамет-

ры (а можно техническую поддержку?) бюджета в связи с уточнением объема 

финансовой помощи из Российской Федерации и доходов краевого бюджета,      

а также определить направление расходования остатков средств, сложившихся 

на счете по состоянию на 1 января текущего года. 

Таким образом, мы имеем с вами источников для корректировки расходов 

бюджета на сумму 24,7 миллиарда рублей. Конкретные цифры представлены на 

слайде.  

На следующем слайде расшифровочка, которая показывает, по каким же 

налоговым доходам предлагается уточнить параметры бюджета. В основном 

это три у нас доходных источника: налог на прибыль организаций, налог на до-

ходы физических лиц и доходы от управления имуществом. Общий объем соб-
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ственных налоговых, неналоговых доходов к увеличению 8,6 миллиарда руб-

лей, или на 9 процентов к действующему на сегодняшний день плану. 

На следующем слайде укрупненно показаны направления увеличения 

расходов краевого бюджета. Общая сумма 24,7 миллиарда, что соответствует 

как раз объему источников, которые рассматривали ранее. 

Обращу внимание на некоторые моменты, прежде всего на решения по 

увеличению заработной платы. Законопроект предусматривает возможность 

увеличить заработную плату всем работникам бюджетной сферы, государ-

ственных, муниципальных органов власти на 7 процентов с 1 января текущего 

года. После принятия уже закона, уже вступления его в действие, будет произ-

веден перерасчет за предыдущие периоды. На это в целом понадобится            

3,6 миллиарда рублей. И общий объем расходов на оплату труда в консолиди-

рованном бюджете Ставропольского края составит почти 32 процента. 

Второе направление, на которое хотелось бы обратить ваше внимание, 

это меры социальной поддержки и другие меры поддержки участников специ-

альной военной операции и членов их семей. Объем расходов предлагается 

увеличить на 1 миллиард 600 миллионов рублей, и общий совокупный доход на 

данное направление составит в краевом бюджете в плане 7,2 миллиарда. 

На 5 миллиардов 300 миллионов рублей также предлагается увеличить 

резервный фонд. Также есть уточнение по одним направлениям, по другим 

направлениям, о них хочу сказать чуть дальше, но сразу хочу обратить ваше 

внимание, уважаемые депутаты, что почти 3 миллиарда рублей – вы видите эти 

две цифры на слайде – это переходящие обязательства 2023 года. Это значит, 

что по тем контрактам, которые заключены, оплата не была произведена в свя-

зи с незавершением работ или предоставлением услуг. 

Очень важный момент, мне кажется, на который стоит обратить внима-

ние, это то, что 50 процентов объема расходов, на которые уточняется бюджет, 

12,4 миллиарда будут переданы муниципальным образованиям, то есть 12 из   

24 передается муниципальным образованиям по различным направлениям, 

например, субсидии по 23 направлениям – на сумму почти 10 миллиардов руб-

лей. 

На следующем слайде расходы, которые направлены на улучшение каче-

ства жизни жителей Ставропольского края, но обращу внимание только на одну 

позицию: это улучшение жилищных условий граждан в продолжение програм-

мы "Молодая семья". По этому направлению предлагается направить более        

2 миллиардов рублей, что, как вы понимаете, соответствует государственной 

политике в области поддержки семьи и молодежи, особенно если мы вспомним 

о том, что этот год Президентом объявлен Годом семьи. 

На следующем слайде капитальные вложения, общий объем предлагается 

увеличить на сумму 5,8 миллиарда рублей. Из них за счет остатков прошлого 

года 1 миллиард 300, то есть работы не выполнены, мы должны рассчитаться 

по контрактам по факту их завершения. Не буду говорить по направлениям, вы 

видите на слайде, если будут конкретные вопросы, потом будет возможность 

ответить. 
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Укрепление материально-технической базы учреждений бюджетной сфе-

ры также остается в фокусе Правительства постоянно, мы каждый раз, коррек-

тируя бюджет, возвращаемся к этой тематике, возвращаемся к ней и сейчас – 

почти 1 миллиард 300 миллионов рублей предлагается направить на укрепле-

ние материальной базы бюджетных организаций. 

Таким образом, в бюджете у нас будет 8,4 миллиарда рублей, из них ка-

питальный ремонт – 5 300, на приобретение оборудования – 2 миллиарда руб-

лей и прочие расходы – более 1 миллиарда. 

Основные из этого миллиарда 300 миллионов рублей, вы видите, в обла-

сти образования – более 500 миллионов как для госучреждений, так и для му-

ниципальных учреждений, в области культуры – более 200 миллионов рублей и 

в области физической культуры и спорта, и здравоохранение, вы видите, тоже 

достаточно большая сумма – почти 500 миллионов. 

Дорожный фонд Ставропольского края в текущем году в уточненных по-

казателях составит почти 20 миллиардов рублей, 19,6. Изменения касаются как 

остатков прошлого года, так и уточнения параметров поступления доходов, яв-

ляющихся источниками формирования дорожного фонда. На что хочу обратить 

внимание, что из суммы уточнений 4,5 миллиарда рублей более 5 миллиардов 

будут переданы муниципальным образованиям. В итоге 52 процента объема 

расходов дорожного фонда будут направлены на муниципальные дороги, капи-

тальный ремонт, реконструкцию и их строительство. Такого соотношения рас-

ходов между муниципальными и региональными дорогами у нас в крае не было 

с момента принятия Законом о дорожном фонде. 

Государственный долг Ставропольского края в плановых значениях со-

кращается, потому что мы с вами завершили год с меньшим объемом государ-

ственного долга, чем планировали.  

В итоге основные параметры краевого бюджета видите на слайде, озву-

чивать не буду. Единственное, хочу обратить ваше внимание, что впервые объ-

ем расходов краевого бюджета превысил 200 миллиардов рублей, тоже такого 

показателя у нас не было. И, Дмитрий Николаевич, я правильно поняла, по по-

правкам коротко, да?  

Уважаемые депутаты, присутствующие, имеется таблица поправок, ини-

циированная Губернатором и депутатами Ставропольского края.  

В общем и целом объем поправок изменяет основные параметры бюдже-

та: по доходам на 546 миллионов рублей в сторону увеличения, и все это уве-

личение связано с возвратом остатков от муниципальных образований, которые 

были целевыми в прошлом году, но не оказались востребованными, и от субси-

дий на иные цели, предоставляемые бюджетным учреждениям, которые также 

являются целевыми и менее востребованы, и возвращаются в краевой бюджет. 

По расходам объем предлагается увеличить в итоге на 616 миллионов 

рублей, но если мы разберем с вами по направлениям, то увеличение составит 

более 2 миллиардов рублей и, соответственно, дефицит краевого бюджета уве-

личивается на 69 миллионов, но это, как вы понимаете, невостребованные 

остатки. 
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Направление 2 миллиарда я назвала, что конкретно: на приобретение 

оборудования "Кисловодской городской больницы" – 750 миллионов рублей,     

350 миллионов в области образования для обеспечения участия в федеральном 

конкурсе "Профессионалитет" наших вузов и учреждений среднего профессио-

нального образования, 360 миллионов – в области жилищно-коммунального хо-

зяйства, в том числе на благоустройство территорий в муниципалитетах –          

186 миллионов, 305 миллионов – на обустройство дороги нашего минераловод-

ского выставочного центра, 170 миллионов – остатки курортного сбора, кото-

рые должны быть перечислены муниципальным образованиям, 120 миллионов 

рублей – остатки 2023 года по объектам капитального строительства и увели-

чения объема по "Арене Кисловодск" на 54 миллиона рублей, – вот эти основ-

ные направления увеличения. 

У меня все, Дмитрий Николаевич. Если будут вопросы у депутатского 

корпуса, постараюсь ответить.  

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Ларисе Анато-

льевне? Виктор Иванович, пожалуйста. 

 

Гончаров В.И. Спасибо, Дмитрий Николаевич. 

Лариса Анатольевна, на комитете у нас как раз заместитель Ваш был пер-

вый, мы вопрос рассматривали по развитию транспорта – там 371 миллион руб-

лей. Там какой вопрос возник: лизинговые платежи там, понятно, мы приобре-

ли автобусы, выдаем их муниципальным образованиям за это. Дальше идут 

субсидии на авиаперевозки, это новые рейсы, тоже понятно. Субсидии на го-

родские перевозки есть, я, когда задал вопрос, говорю: а субсидии на муници-

пальные перевозки? То есть проблема есть, мы им транспорт даем, а там и так 

проблема по пассажирским перевозкам – содержание и регулируемые тарифы, 

но говорит, не было инициативы.  

Просьба: давайте мы тогда вместе по полугодию еще посмотрим? Тем 

более транспорт приобрели. Но инициатива какая: я смотрю, Губернатор стара-

ется решить этот вопрос, приобретает автобусы, вот, сейчас начнем контроли-

ровать вопрос, я думаю, что автобусы пока не будут работать, там действитель-

но надо совместно или программу принять, или субсидирование муниципаль-

ным образованиям. Это так, пожелание. Может, если ответите? А так вообще 

по полугодию, думаю, надо к этому вопросу подойти, просчитать по крайней 

мере. 

 

Калинченко Л.А. Виктор Иванович, да, хороший вопрос, проблема име-

ет место. Но Вы абсолютно правильно сказали, что чтобы сначала что-то об-

считать в деньгах и предложить на корректировку бюджета, нужно понять, что 

обсчитывать. Это результат управленческого решения, которое сначала нужно 

выработать, принять, чтобы оно было эффективным и так далее и так далее. 

Отраслевой орган у нас – министерство дорожного хозяйства и транспорта. 

По итогам обсуждения этого вопроса в комитете на совещании министер-

ства дорожного хозяйства мы довели эту информацию, с тем чтобы этот вопрос 
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был сначала изучен, решен управленчески, уже потом обсчитать и предложить 

его на бюджет, это уже третья ступенька, скажем так. Поэтому сейчас в бюдже-

те, конечно, цифрового обозначения решения этого вопроса не отражено.  

 

Председательствующий. Коллеги, еще вопросы к Ларисе Анатольевне? 

Нет вопросов. Спасибо, уважаемая Лариса Анатольевна. 

Слово предоставляется исполняющему обязанности председателя Кон-

трольно-счетной палаты Горло Сергею Алексеевичу. 

Пожалуйста, Сергей Алексеевич. 

 

Горло С.А. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депутаты! 

Уважаемые члены Правительства, присутствующие! Представленный на экс-

пертизу в Контрольно-счетную палату проект закона о внесении изменений в 

бюджет Ставропольского края на текущий год предусматривает корректировку 

основных характеристик бюджета с ростом общего объема доходов на 9,3 мил-

лиарда рублей, а расходов – на 24,7 миллиарда рублей. При этом дефицит бюд-

жета увеличится на 15 с половиной миллиардов рублей. 

Внесение изменений в краевой бюджет обусловлено корректировкой пла-

новых поступлений налоговых и неналоговых доходов, уточнением доходной 

части на сумму межбюджетных трансфертов из федерального бюджета с одно-

временным увеличением расходов краевого бюджета на сумму остатков, обра-

зовавшихся по состоянию на 1 января текущего года. 

Законопроектом предусматривается увеличение доходной части бюджета 

за счет поступления налога на прибыль в сумме 3,1 миллиарда рублей и налога 

на доходы физических лиц 2,6 миллиарда рублей, неналоговых доходов от ис-

пользования государственного имущества и поступлений от компенсаций за-

трат бюджетов в общей сумме 2,9 миллиарда рублей, а также за счет увеличе-

ния объема безвозмездных поступлений в размере 605 миллионов рублей. 

Расходы, сформированные в рамках 22 государственных программ Став-

ропольского края, предлагается в целом увеличить на 19,9 миллиарда рублей с 

ростом бюджетных назначений по каждой программе. 

Увеличение непрограммной части расходов бюджета предусматривается 

в основном за счет роста объема резервного фонда Правительства Ставрополь-

ского края на сумму 5,3 миллиарда рублей. Размер дефицита бюджета предла-

гается утвердить в сумме 28,2 миллиарда рублей. Объем государственного дол-

га планируется к сокращению на 3,3 миллиарда рублей. Предлагаемый размер 

дефицита бюджета и верхний предел государственного внутреннего долга по 

состоянию на 1 января 2025 года соответствует ограничениям, установленным 

статьями 92.1 и 107 Бюджетного кодекса Российской Федерации. 

Кроме того, Контрольно-счетной палатой изучены поправки к законопро-

екту, о которых Лариса Анатольевна подробно доложила.  

Проведенная Контрольно-счетной палатой финансово-экономическая 

экспертиза нарушений бюджетного законодательства не выявила. Законопроект 

может быть рассмотрен Думой в установленном законом порядке. 

Благодарю за внимание. 
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Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Сергею Алек-

сеевичу? Нет вопросов. Спасибо, уважаемый Сергей Алексеевич. 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемый Иван Иванович, пожалуйста.  

 

Ковалев И.И. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые коллеги! 

Данный законопроект был детально рассмотрен во всех комитетах Думы в 

установленном порядке. Все поступившие заключения носят положительный 

характер. 

К законопроекту имеются также поправки согласованные. 

На основании вышесказанного комитет решил рекомендовать Думе при-

нять законопроект в двух чтениях с учетом согласованных поправок. Спасибо. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Ивану Ивано-

вичу? Нет вопросов. Спасибо, уважаемый Иван Иванович. 

Нет возражений по предложенной концепции законопроекта и принятии 

его в первом чтении на текущем заседании?  

Прошу проголосовать за это предложение. За – 34, против и воздержав-

шихся нет. Спасибо, принимается.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на текущем заседа-

нии. Не будет возражений?  

Прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 

принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по таблице поправок? 

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы приять поправки, прошу голосо-

вать. За – 34, против и воздержавшихся нет. Спасибо, приняты. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в це-

лом с учетом принятых поправок, прошу проголосовать. За – 34, против и воз-

державшихся нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, в материалах у вас имеется проект постановления по 

данному вопросу. Есть ли замечания по проекту?  

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять постановление в пред-

ложенной редакции, прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, слушается очередной вопрос "О проекте закона 

Ставропольского края № 332-7 "О внесении изменений в Закон Ставро-

польского края "Об управлении и распоряжении имущественными объек-

тами государственной собственности Ставропольского края".  

Вопрос внесен Губернатором края, Правительством края, комитетом по 

экономическому развитию. 
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Представлять законопроект в Думе поручено министру имущественных 

отношений Александру Александровичу Мясоедову. 

Да, пожалуйста, Игорь Викторович. 

 

Лавров И.В. Предлагаю не заслушивать министра, так как вопрос был 

детально проработан на двух заседаниях комитета. 

 

Председательствующий. Министр не настаивает? 

 

Мясоедов А.А. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, принимаем?  

Уважаемый Игорь Викторович, тогда Вам слово. 

 

Лавров И.В. Спасибо большое. 

Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые коллеги! Законопроект 

приводит краевой Закон в соответствие с Федеральным законом "Об общих 

принципах организации публичной власти в субъектах Российской Федерации". 

Также его принятие даст возможность краевому Правительству без внесения 

изменений в программу о приватизации принять решение о приватизации дви-

жимого имущества, находящегося в краевой собственности. 

В Думу поступили все необходимые заключения. В заключении правово-

го управления Думы содержатся юридические замечания. 

Комитет решил рекомендовать Думе принять законопроект в двух чтени-

ях с учетом поправок, рекомендованных комитетом к принятию. 

Прошу поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Игорю Викто-

ровичу? Нет вопросов. Спасибо, уважаемый Игорь Викторович.  

Уважаемые коллеги, возражений по предложенной концепции законопро-

екта и принятии в первом чтении не будет? Спасибо. 

Тогда ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять законопроект в 

первом чтении? За – 32, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принимается.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на текущем заседа-

нии. Не будет возражений? Нет, спасибо. 

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 34, против и воз-

державшихся нет. Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по поправкам? Принять. 

Ставлю на голосование. За – 33, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 

поправки приняты. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

поправкам к текущему законопроекту? Нет. 
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Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в 

целом с учетом принятых поправок, прошу проголосовать. За – 34, против и 

воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, в материалах у вас есть проект постановления по 

данному вопросу. Есть ли замечания к проекту? 

Тогда ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять постановление в 

предложенной редакции, прошу проголосовать. За – 33, против и воздержав-

шихся нет. Спасибо, принимается.  

Уважаемые коллеги, слушается очередной вопрос "О проекте закона 

Ставропольского края № 284-7 "О внесении изменений в Закон Ставро-

польского края "Об отдельных вопросах муниципальной службы в Став-

ропольском крае". 

Вопрос внесен Думой Буденновского муниципального округа, комитетом 

по законодательству. 

Представляет данный законопроект председатель Думы Буденновского 

муниципального округа Купаев Виктор Федорович. 

Уважаемый Виктор Федорович, пожалуйста, Вам слово. Можно с места, 

если удобно на трибуну, – пожалуйста, на трибуну. Микрофона там не постави-

ли? Ну, тогда выберите удобное место для Вас. 

 

Купаев В.Ф. С вашего позволения, Дмитрий Николаевич, депутаты Думы 

Ставропольского края и приглашенные! Законами Ставропольского края "О не-

которых вопросах государственной гражданской службы в Ставропольском 

крае" и отдельных полномочиях муниципальной службы были установлены 

одинаковые социальные гарантии, которые были установлены за почетное зва-

ние Российской Федерации, за докторскую степень и за кандидатскую степень. 

Однако в процессе правоприменения была нарушена соотносительность этих 

выплат в виде надбавок ежемесячных. 

В связи с тем, чтобы восстановить эту нарушенную соотносительность, 

Думой Буденновского муниципального округа был разработан проект закона 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об отдельных полно-

мочиях муниципальных служащих", который устанавливает соотносительность 

этих выплат. 

Данный вопрос рассматривался комитетом по законодательству, государ-

ственному строительству и местному самоуправлению Думы Ставропольского 

края. Я хочу выразить большую благодарность Юрию Алексеевичу и работни-

кам – специалистам комитета за плодотворную работу, огромную работу, про-

деланную ими.  

В результате рассмотрения этих вопросов неоднократно на комитете бы-

ли внесены поправки, мы с ними ознакомлены, согласны и считаем, что приня-

тие этого закона восстановит справедливость во всех этих вопросах. 

У меня все. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Виктору Федо-

ровичу? Спасибо, уважаемый Виктор Федорович. 
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Слово предоставляется Владимиру Ильичу для изложения официальной 
точки зрения Губернатора края по данному законопроекту. 

 
Решетняк В.И. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Губернатор Ставропольского края от-
мечает, что законопроектом предусмотрено изменение размеров ежемесячных 
надбавок для муниципальных служащих Ставропольского края за почетное 
звание Российской Федерации, докторскую и кандидатскую степени.  

К законопроекту имелись замечания и предложения, связанные с необхо-
димостью определить размеры указанных надбавок в соответствии с принци-
пом взаимосвязи муниципальной службы и государственной гражданской 
службы.  

К законопроекту по итогам работы над ним сформирована таблица по-
правок, одобренная профильным комитетом. Замечаний и предложений не име-
ется. 

С учетом изложенного проект закона может быть принят Думой края в 
двух чтениях. 

Благодарю за внимание. 
 
Председательствующий. Уважаемые коллеги, к Владимиру Ильичу во-

просы? Нет вопросов. Спасибо, уважаемый Владимир Ильич. 
Уважаемые коллеги, слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемый Юрий Алексеевич, Вам слово. 
 
Скворцов Ю.А. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен комитетом в 
установленном порядке. К нему поступили все необходимые заключения. 

Решением комитета он рекомендован к принятию в двух чтениях с уче-
том поправок. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. 
Благодарю за внимание. 
 
Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Юрию Алексе-

евичу? Нет вопросов. Спасибо, уважаемый Юрий Алексеевич.  
Уважаемые коллеги, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  
Ставлю на голосование. Кто за это предложение, прошу проголосовать. 

За – 34, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принимается.  
Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на текущем заседа-
нии. Не будет возражений?  

Прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 
принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  
У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по таблице поправок? 
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Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять, прошу проголосовать. Кто за? За – 34, против и воздержав-

шихся нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, есть ли у субъектов права законодательной инициа-

тивы предложения по внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас на 

руках. Какие будут предложения по проекту постановления?  

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять постановление в пред-

ложенной редакции, прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято.  

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 344-7 "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором края, Правительством края, комитетом по 

соцполитике. 

Представлять законопроект поручено министру Мамонтовой Елене Вик-

торовне. 

 

Муравьева В.Н. Дмитрий Николаевич, отработали с министерством, там 

технические вопросы. Есть предложение министра не заслушивать. 

 

Председательствующий. Министр не настаивает? Депутаты согласны? 

Спасибо. 

Валентина Николаевна, тогда Вам слово. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные! Законопроектом предлагается вне-

сти изменения в шесть законов Ставропольского края, в соответствии с кото-

рыми предоставляются меры социальной поддержки отдельным категориям 

граждан.  

Так, уточняются понятие "исполнительный орган Ставропольского края" 

и наименование информационной системы, в которой будет размещаться ин-

формация о назначении и выплате мер социальной поддержки. 

Таблицей поправок предлагается исключить нормы, касающиеся много-

детных семей, в связи с тем, что министерством труда и социальной защиты 

будет разработан новый базовый закон о мерах социальной поддержки много-

детных семей в соответствии с Указом Президента Российской Федерации от 

23 января 2024 года № 63. 

Проект закона в установленном порядке рассмотрен в комитете. Замеча-

ния правового управления аппарата Думы отражены в согласованной таблице 

поправок.  
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Комитет предлагает Думе рассмотреть и принять проект закона в двух 

чтениях с учетом поступивших поправок. 

Прошу депутатов поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Валентине Ни-

колаевне? Нет вопросов. Спасибо, уважаемая Валентина Николаевна. 

Уважаемые коллеги, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за это, прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принимается.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на текущем заседа-

нии. Не будет возражений?  

Прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 

принимается. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по поправкам?  

Ставлю на голосование, кто за то, чтобы принять поправки, прошу прого-

лосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. Спасибо, приняты. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в це-

лом с учетом принятых поправок, прошу проголосовать. За – 34, против и воз-

державшихся нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания к проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принима-

ется.  

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 352-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края        

"О бюджете Территориального фонда обязательного медицинского стра-

хования Ставропольского края на 2024 год и плановый период 2025 и     

2026 годов". 

Вопрос внесен Губернатором края для рассмотрения в первоочередном 

порядке, Правительством края, комитетом по соцполитике. 

Представлять законопроект поручено Трошину Сергею Петровичу, ди-

ректору Территориального фонда обязательного медицинского страхования 

Ставропольского края. 

Сергей Петрович, пожалуйста, с места можно. 

 

Трошин С.П. Спасибо. 

Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депутаты и приглашен-

ные! Законопроектом предлагается внести изменения в бюджет фонда на сумму 
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остатков средств, фактически сложившихся по состоянию на 1 января 2024 года 

в сумме 1 миллиард 507,9 миллиона. Соответственно, 1 миллиард 506,5 милли-

она пойдут на финансовое обеспечение организаций обязательного медицин-

ского страхования на территории края и 1,4 миллиона подлежит возврату в 

бюджет Федерального фонда.  

За счет остатков средств бюджета подлежат увеличению расходы на фи-

нансовое обеспечение территориальной программы обязательного медицинско-

го страхования края в сумме 1 миллиард 376,4 миллиона, финансовое обеспе-

чение мероприятий по организации дополнительного профессионального обра-

зования медработников по программам повышения квалификации, а также по 

приобретению и проведению ремонта медицинского оборудования – в сумме 

116,8 миллиона, осуществление межтерриториальных расчетов – в сумме           

1,2 миллиона рублей, на выполнение основных функций органов управления 

фонда – в сумме 12,1 миллиона. В целом, расходы бюджета фонда увеличатся 

на 1 миллиард 506,5 миллиона рублей.  

С учетом внесенных изменений доходы бюджета составят 49 миллиардов 

788,5 миллиона, расходы – 51 миллиард 296,4 миллиона рублей. Бюджет фонда 

полностью сбалансирован остатками средств бюджета на начало года. 

Спасибо, у меня все. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, к Сергею Петровичу во-

просы? Спасибо, уважаемый Сергей Петрович. 

Слово предоставляется Сергею Алексеевичу Горло. 

 

Горло С.А. Спасибо. 

Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депутаты, члены Прави-

тельства, приглашенные! В соответствии с Бюджетным кодексом Российской 

Федерации, законодательством Ставропольского края Контрольно-счетная па-

лата подготовила и представила в Думу заключение на проект закона о внесе-

нии изменений в бюджет Территориального фонда ОМС.  

Проект закона соответствует действующему бюджетному законодатель-

ству, может быть рассмотрен Думой в установленном законом порядке. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Сергею Алек-

сеевичу? Спасибо, уважаемый Сергей Алексеевич.  

Уважаемая Валентина Николаевна, Вам слово. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные! Проект закона в установленном по-

рядке рассмотрен комитетом. Все поступившие заключения носят положитель-

ный характер. 

Депутаты комитета предлагают Думе рассмотреть и принять проект зако-

на в двух чтениях в предложенной редакции. 

Прошу поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 
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Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Валентине Ни-

колаевне? Спасибо, уважаемая Валентина Николаевна. 

Коллеги, не будет возражений по предложенной концепции законопроек-

та и принятии в первом чтении?  

Тогда прошу за это проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принимается.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть во 

втором чтении принятый нами в первом чтении законопроект на текущем засе-

дании. Не будет возражений?  

Прошу за это проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принимается. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

К данному законопроекту поправок не поступило.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Тогда ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять статьи и законо-

проект в целом, прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, у вас в материалах имеется проект постановления по 

данному вопросу. Какие будут предложения по проекту постановления? При-

нять. 

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять постановление в пред-

ложенной редакции, прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принимается.  

Уважаемые коллеги, слушается очередной вопрос "О проекте закона 

Ставропольского края № 336-7 "О внесении изменений в Закон Ставро-

польского края "О некоторых вопросах обеспечения деятельности добро-

вольных пожарных и общественных объединений пожарной охраны на 

территории Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором края, Правительством края, комитетом по 

казачеству, безопасности. 

Представлять законопроект поручено первому заместителю министра 

жилищно-коммунального хозяйства Ольге Александровне Силюковой. 

Да, Юрий Афанасьевич. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Дмитрий Николаевич, если Ольга Алексан-

дровна не возражает, то комитет детально проработал и может доложить по 

этому законопроекту. 

 

Председательствующий. Ольга Александровна, не настаиваете на вы-

ступлении? 

 

Силюкова О.А. Спасибо, нет. 

 

Председательствующий. Так, депутаты согласны? Тогда идем дальше. 
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Уважаемый Юрий Афанасьевич, Вам слово. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Дмитрий Николаевич, коллеги! Законопроект 

разработан в целях приведения положений Закона в соответствие с федераль-

ным законодательством в связи с созданием государственной информационной 

системы "Единая централизованная цифровая платформа в социальной сфере", 

а именно: предлагается термин "общественное объединение пожарной охраны" 

заменить термином "общественные объединения добровольной пожарной 

охраны", а также предлагается внести изменения редакционного характера в 

соответствии с Федеральным законом "Об общих принципах организации пуб-

личной власти в субъектах Российской Федерации". 

К законопроекту поступили все необходимые заключения и поправки, ко-

торые согласованы. 

Законопроект рекомендован Думе к принятию в двух чтениях с учетом 

согласованных поправок. 

Прошу поддержать решение комитета. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Юрию Афана-

сьевичу? Нет вопросов. Спасибо, уважаемый Юрий Афанасьевич. 

Уважаемые коллеги, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Тогда прошу за это проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть при-

нятый нами в первом чтении законопроект на текущем заседании во втором 

чтении. Не будет возражений?  

Тогда ставлю на голосование. Кто за это, прошу проголосовать. За – 33, 

против и воздержавшихся нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором 

чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованная профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по поправкам?  

Ставлю на голосование предложение о принятии поправок, прошу прого-

лосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Тогда ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять статьи и законо-

проект в целом с учетом принятых поправок, прошу проголосовать. За – 33, 

против и воздержавшихся нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, в материалах у вас имеется проект постановления по 

данному вопросу, какие к нему будут замечания?  

Тогда ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять постановление в 

предложенной редакции, прошу проголосовать. За – 33, против и воздержав-

шихся нет. Спасибо, принято.  
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Уважаемые коллеги, слушается очередной вопрос "О проекте закона 

Ставропольского края № 335-7 "О внесении изменений в Закон Ставро-

польского края "О пожарной безопасности".  

Вопрос внесен Губернатором края, Правительством края, комитетом по 

казачеству, безопасности. 

Представлять, как и предыдущий законопроект, поручено Силюковой 

Ольге Александровне. 

Юрий Афанасьевич, да, пожалуйста. 

 

Гонтарь Ю.А. Да, уважаемый Дмитрий Николаевич! Закон данный выте-

кает из предыдущего, комитетом проработан, если Ольга Александровна не 

возражает, предлагаю не заслушивать доклад замминистра. 

 

Председательствующий. Ольга Александровна, не возражаете? 

 

Силюкова О.А. Не возражаю. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы к Ольге Александровне 

есть? Соглашаемся? 

Юрий Афанасьевич, Вам слово, пожалуйста. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые коллеги! 

Законопроект направлен на приведение отдельных положений краевого Закона 

в соответствие с федеральным законодательством о пожарной безопасности. 

В связи с внесением изменений в Закон края "О некоторых вопросах 

обеспечения деятельности добровольных пожарных и общественных объедине-

ний пожарной охраны на территории Ставропольского края" законопроектом 

уточняется понятие общественного объединения пожарной охраны. Также вно-

сятся изменения редакционного характера в соответствии с Федеральным зако-

ном "Об общих принципах организации публичной власти в субъектах Россий-

ской Федерации". 

К законопроекту поступили все необходимые замечания и заключения, 

сформирована согласованная таблица поправок. Он рассмотрен комитетом и 

рекомендован Думе к принятию в двух чтениях. 

Прошу поддержать решение комитета. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Юрию Афана-

сьевичу? Спасибо, уважаемый Юрий Афанасьевич. 

Уважаемые коллеги, не возражаете по предложенной концепции законо-

проекта и принятии в первом чтении? Нет. 

Тогда прошу за это проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами законопроект в первом чтении и принять его во втором чтении на те-

кущем заседании. Не будет возражений?  
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Ставлю на голосование, прошу проголосовать за предложение комитета. 

За – 32, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором 

чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по таблице поправок?  

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять таблицу поправок, 

прошу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет. Спасибо, при-

нимается. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в це-

лом с учетом принятых поправок, прошу проголосовать. За – 33, против и воз-

державшихся нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять постановление в пред-

ложенной редакции, прошу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся 

нет. Все, 32, хорошо. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, слушается очередной вопрос "О проекте закона 

Ставропольского края № 338-7 "О внесении изменений в Закон Ставро-

польского края "О некоторых вопросах охраны атмосферного воздуха". 

Вопрос внесен Губернатором края, Правительством края, комитетом по 

аграрным и земельным вопросам. 

Представлять данный законопроект поручено министру природных ре-

сурсов Коврыге Роману Анатольевичу. 

Да, Игорь Васильевич. 

 

Андрющенко И.В. Уважаемый Дмитрий Николаевич, если коллеги не 

возражают, – без доклада министра. 

 

Председательствующий. Игорь Васильевич предложил не заслушивать 

министра, депутаты согласны? Министр не настаивает? 

 

Коврыга Р.А. Нет, не настаиваю. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Уважаемый Игорь Васильевич, тогда 

Вам слово. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо. 

Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депутаты, члены Прави-

тельства и приглашенные! Проект закона подготовлен в целях приведения дей-

ствующего краевого Закона в соответствие с федеральным законодательством в 

части уточнения терминологии и совершенствования правового регулирования 
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вопросов осуществления экологического контроля в области охраны атмосфер-

ного воздуха. 

На законопроект получены все необходимые заключения. Он рассмотрен 

комитетом и рекомендован Думе к принятию в двух чтениях с учетом попра-

вок. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. 

Благодарю, коллеги, за внимание.  

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Игорю Василь-

евичу? Нет вопросов. Спасибо, уважаемый Игорь Васильевич. 

Уважаемые коллеги, нет возражений по концепции законопроекта и при-

нятии в первом чтении? Нет. 

Тогда прошу за это проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся 

нет. Принято. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на текущем заседа-

нии. Не будет возражений?  

Ставлю на голосование предложение комитета, прошу проголосовать.     

За – 31, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором 

чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по таблице поправок?  

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять поправки, рекомендо-

ванные к принятию, прошу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принимается. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

поправкам в данный законопроект? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания к проекту постановления?  

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять постановление в пред-

ложенной редакции, прошу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принимается.  

Уважаемые коллеги, слушается очередной вопрос "О проекте закона 

Ставропольского края № 342-7 "О внесении изменений в Закон Ставро-

польского края "О некоторых вопросах в области содержания мелиора-

тивных защитных лесных насаждений и осуществления мероприятий по 

их сохранению". 

Вопрос внесен Губернатором края, Правительством края, комитетом по 

аграрным и земельным вопросам. 

Представлять поручено министру Коврыге Роману Анатольевичу. 

Игорь Васильевич, да, пожалуйста. 
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Андрющенко И.В. Дмитрий Николаевич, если коллеги не возражают, – 

также без доклада министра. 

 

Председательствующий. Коллеги, не возражаем? Вопросы к министру 

есть? Министр не настаивает?  

 

Коврыга Р.А. Нет. 

 

Председательствующий. Игорь Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо. 

Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депутаты, члены Прави-

тельства и приглашенные! Проект закона разработан в целях приведения дей-

ствующего краевого Закона в соответствие с федеральным законодательством в 

части уточнения понятийного аппарата и терминологии. 

На законопроект получены все необходимые заключения. Содержащиеся 

в них замечания и предложения учтены в таблице согласованных поправок. 

Проект закона рассмотрен комитетом и рекомендован Думе к принятию в 

двух чтениях с учетом данных поправок. 

Прошу, коллеги, поддержать решение комитета. Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Игорю Василь-

евичу? Спасибо, уважаемый Игорь Васильевич. 

Уважаемые коллеги, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии в первом чтении?  

Если нет, тогда прошу проголосовать за это предложение. За – 31, против 

и воздержавшихся нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на текущем заседа-

нии. Не будет возражений?  

Ставлю на голосование предложение комитета, прошу проголосовать. За – 

33, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по поправкам?  

Ставлю на голосование предложение принять, прошу проголосовать. За – 

33, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принимается. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок в данный законопроект? Нет. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в це-

лом с учетом принятых поправок, прошу проголосовать. За – 33, против и воз-

державшихся нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания к проекту?  
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Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять постановление в пред-

ложенной редакции, прошу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, слушается очередной вопрос "О проекте закона 

Ставропольского края № 343-7 "О внесении изменений в Закон Ставро-

польского края "О некоторых вопросах регулирования земельных отно-

шений". 

Вопрос внесен Губернатором края, Правительством края, комитетом по 

аграрным и земельным вопросам. 

Представлять законопроект поручено министру Мясоедову Александру 

Александровичу. 

Да, Игорь Васильевич. 

 

Андрющенко И.В. Дмитрий Николаевич, предлагаю без доклада мини-

стра. 

 

Председательствующий. Министр не настаивает? Вопросы к министру 

есть у депутатов? Согласимся? 

Уважаемый Игорь Васильевич, Вам слово. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо. 

Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депутаты, члены Прави-

тельства и приглашенные! Проект закона подготовлен в целях внесения редак-

ционных изменений в действующий краевой Закон в части уточнения понятий-

ного аппарата и используемых терминов.  

На законопроект получены все необходимые заключения. Он рассмотрен 

комитетом и рекомендован Думе к принятию в двух чтениях с учетом поправки 

уточняющего характера. 

Прошу поддержать решение комитета. Благодарю, коллеги, за внимание.  

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Игорю Василь-

евичу? Спасибо, уважаемый Игорь Васильевич. 

Нет возражений по предложенной концепции законопроекта и принятии 

его в первом чтении?  

Ставлю на голосование это предложение, прошу голосовать. За – 33, 

против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на текущем заседа-

нии. Не будет возражений?  

Ставлю на голосование предложение комитета, прошу проголосовать. За – 

33, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором 

чтении.  
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У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная профильным комитетом к принятию. Какие будут предложе-

ния по поправке?  

Ставлю на голосование. За – 31, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 

принимается. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению других поправок в законопроект? Нет. 

Тогда кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом 

принятой поправки, прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, в материалах у вас имеется проект постановления по 

данному вопросу. Какие замечания или предложения по проекту постановле-

ния?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принима-

ется.  

Уважаемые коллеги, слушается очередной вопрос "О проекте закона 

Ставропольского края № 345-7 "О внесении изменений в Закон Ставро-

польского края "Об обеспечении плодородия земель сельскохозяйственно-

го назначения в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором края, Правительством края, комитетом по 

аграрным и земельным вопросам. 

Представлять данный законопроект поручено министру сельского хозяй-

ства Измалкову Сергею Александровичу. 

Игорь Васильевич, пожалуйста. 

 

Андрющенко И.В. Дмитрий Николаевич, предлагаю без доклада мини-

стра. 

 

Председательствующий. Министр не настаивает?  

 

Измалков С.А. Спасибо, нет.  

 

Председательствующий. У депутатов вопросы к министру? Нет. 

Спасибо, уважаемый Игорь Васильевич, Вам слово. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо. 

Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депутаты, члены Прави-

тельства и приглашенные! Рассматриваемый проект закона так же, как и 

предыдущие законопроекты, подготовлен в целях приведения действующего 

краевого Закона в соответствие с федеральным законодательством в части 

уточнения понятийного аппарата и терминологии.  

На законопроект получены все необходимые заключения. Он рассмотрен 

комитетом и рекомендован Думе к принятию в двух чтениях с учетом поправки 

редакционного характера. 
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Прошу коллег поддержать решение комитета.  

Благодарю, коллеги, за внимание.  

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Игорю Василь-

евичу? Спасибо, уважаемый Игорь Васильевич. 

Уважаемые коллеги, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Прошу проголосовать за это предложение. За – 32, против и воздержав-

шихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на текущем заседа-

нии. Не будет возражений?  

Ставлю на голосование предложение комитета, голосуем. За – 32, против и 

воздержавшихся нет. Спасибо, принимается. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная к принятию. Какие будут предложения по поправке? При-

нять. 

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять поправку? За – 32, про-

тив и воздержавшихся нет. Спасибо, принимается. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, в материалах у вас имеется проект постановления по 

данному вопросу. Есть ли замечания и предложения по проекту? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, слушается очередной вопрос "О проекте закона 

Ставропольского края № 337-7 "О внесении изменений в статьи 7 и 8 За-

кона Ставропольского края "Об организации проведения капитального 

ремонта общего имущества в многоквартирных домах, расположенных на 

территории Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором края, Правительством края, комитетом по 

промышленности. 

Представлять законопроект поручено Силюковой Ольге Александровне. 

Ольга Александровна, пожалуйста, коротко с места. 

 

Силюкова О.А. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депутаты, 

приглашенные! Предложенный законопроект подготовлен в связи с необходи-

мостью совершенствования правового регулирования осуществления капиталь-

ного ремонта общего имущества в многоквартирных домах.  

Так, законопроектом с учетом поправок, внесенных Губернатором Став-

ропольского края, и замечаний, поступивших в ходе обсуждения законопроек-
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та, прокуратуры Ставропольского края и правового управления Думы края 

предусмотрены следующие изменения:  

в статье 3 Закона установить, что обязанность по уплате взносов на капи-

тальный ремонт у собственников помещений в многоквартирном доме, кото-

рый вводится частями, возникает по истечении одного года после введения ча-

сти в эксплуатацию; 

статью 7 Закона дополнить частью 2.2, предусматривающей возможность 

использовать средства, полученные региональным оператором от собственни-

ков помещений в одних многоквартирных домах, на капитальный ремонт дру-

гих многоквартирных домов при условии их возвратности. При этом в целях 

недопущения расходования средств на ремонт многоквартирных домов, соб-

ственники которых не могут обеспечить возврат рассрочки по оплате работ и 

обеспечение возвратности средств, на регионального оператора возлагается 

обязанность по ведению учета средств. 

Законопроектом предлагается в статью 8 Закона, которым определен по-

рядок зачета стоимости ранее выполненных работ по капитальному ремонту, 

внести изменения в целях усовершенствования правового регулирования осу-

ществления региональным оператором такого зачета. 

Кроме того, законопроектом предлагается статью 8 дополнить частью 5, 

предусматривающей в случае отказа в осуществлении региональным операто-

ром зачета стоимости ранее выполненных работ и услуг собственниками. 

Настоящий закон вступает в силу на следующий день после дня его офи-

циального опубликования, за исключением пункта 3 статьи 1 настоящего зако-

на. 

Принятие законопроекта не потребует признания утратившими силу, от-

мены, приостановления или изменения законов или иных нормативных право-

вых актов Ставропольского края. Соответствует Конституции, федеральным 

законам, законам Ставропольского края. 

Доклад закончен. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Ольге Алек-

сандровне? Пожалуйста, не видел включенный, все, спасибо.  

Пожалуйста, Владимир Николаевич. 

 

Шевченко В.Н. Спасибо. Скажите, самый важный вопрос, я правильно 

понимаю, что сегодня региональный оператор занял у одного дома для ремонта 

другого дома, определил, что на сегодняшний момент этот дом (по каким-то 

критериям определил), которому занимают, может обеспечить возвратность?     

А если через время оператор придет к выводу, что этот дом не может обеспе-

чить возврат, мы что делать будем? 

 

Силюкова О.А. Совершенно верно. При определении объема средств, 

который может быть заимствован с учетом действующего на момент привлече-

ния кредитов утвержденного взноса на капитальный ремонт, определяется воз-

можность возврата потраченных средств за оставшийся срок реализации про-
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граммы, в настоящий момент ее реализация – до 2043 года. То есть региональ-

ный оператор должен учитывать. В случае недостатка средств определяется во-

прос либо о введении дифференцированных взносов по указанным домам, либо 

будет обращение за государственной финансовой поддержкой. 

 

Председательствующий. Так, Валерий Павлович, пожалуйста, Ваш во-

прос.  

 

Черницов В.П. Спасибо, Дмитрий Николаевич. 

А мы не получим снежный ком и не получим тот эффект, что долги будут 

накапливаться, дома не будут ремонтироваться, и в итоге и денег не будет – 

инфляция их съест, и дома не отремонтированы будут? Потому что уже видим 

достижения такого эффекта в городе Невинномысске. Очень много жалоб по 

таким домам, что вроде и ремонт движется, вроде бы есть, вроде бы нет, и такая 

нехорошая ситуация с этим капремонтом. 

 

Председательствующий. Ольга Александровна, пожалуйста, ответьте. 

 

Силюкова О.А. Значит, норма заимствования, она предусмотрена изна-

чально при принятии в Жилищном кодексе главы о капитальном ремонте. Как 

раз введение в наш региональный Закон возлагает обязанность на регионально-

го оператора вести строгий учет и заимствования, с тем чтобы не допустить, 

как Вы говорите, снежного кома, когда средства не будут возвращаться к тем 

собственникам, которые исправно выплачивали, но при подходе очереди капи-

тального ремонта в их домах не будет возможности его выполнения. Поэтому в 

региональном Законе предлагается возложить именно обязанности кооператора 

обеспечить возвратность заимствованных средств. 

 

Черницов В.П. Хорошо, обязанность – понятно, а ответственность какая 

предусмотрена за то, что если деньги не вернутся вовремя, кто понесет наказа-

ние в этом случае? 

 

Силюкова О.А. Но, исходя из норм жилищного законодательства, в лю-

бом случае субсидиарная ответственность – за бюджетом субъекта Российской 

Федерации. 

 

Черницов В.П. То есть бюджет Российской Федерации понесет ответ-

ственность, я правильно Вас понял? 

 

Силюкова О.А. Исходя из норм Жилищного кодекса, да. 

 

Черницов В.П. А личную ответственность кто-то понесет? 

 

Силюкова О.А. С учетом плохой деятельности регионального оператора, 

конечно, будут приняты соответствующие меры. 
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Председательствующий. Юрий Афанасьевич, пожалуйста, Ваш вопрос. 

 

Гонтарь Ю.А. У меня не вопрос. Коллеги, понимаете, мы начинаем 

углубляться в то, о чем мы детально проговорили, во-первых, на фракции и 

приглашали туда руководителя нового фонда, все вопросы задали. Теперь, что 

касается, Валерий Павлович, меняется жизнь, понимаете, как дышло сделать 

фонд, который ни влево ни в право, который не имеет возможности маневра, 

даже в семье и то маневрируют. И если такую не предоставить возможность 

маневра, завтра что-то произошло с крышами – ветер, ураганы, да и все, что 

угодно, выявились какие-то дефекты – нужно перераспределить, нужно в 

первую очередь поставить этот дом на капремонт, и если мы не дадим такого 

права, но это будет просто глупо с нашей стороны. А нормы ответственности и 

так далее, для этого есть и соответствующий фонд, и ответственные лица, и ор-

ганы, соответствующие структуры, которые за этим внимательно следят. По-

этому прошу, Дмитрий Николаевич, я считаю, полемика исчерпана и на коми-

тете, и на фракции, надо приступить к голосованию. 

 

Председательствующий. Так, коллеги. Валерий Павлович. 

 

Черницов В.П. Юрий Афанасьевич, я прекрасно понимаю, что Вы муд-

ры, и я прекрасно понимаю, что для маневра нужно предоставлять и так далее. 

 

Председательствующий. Так, Валерий Павлович, давайте так, скажем,     

у нас сейчас вопросы идут. 

 

Черницов В.П. Вопрос в другом: вопрос в том, что я десятками жалоб 

разбираю жалобы именно по капремонту, и, вы знаете, как-то жители не очень 

хорошо относятся к тому, что у нас маневры, дислокации и так далее. Понимае-

те, в чем вопрос, да? Маневры нужны, вопросов нет. 

 

Председательствующий. Валерий Павлович, послушайте, пожалуйста, 

сейчас идут вопросы к министру. Полемика – после первого чтения. И в целом 

есть у нас заседания комитетов, есть у нас совещания, чтобы мы прорабатыва-

ли, пожалуйста. 

 

Черницов В.П. Дмитрий Николаевич, я понял, поэтому я и задаю вопрос 

министру – кто будет отвечать и кто будет нести ответственность, потому что я 

пачками разбираю эти жалобы по капремонту, и этот вопрос наболевший. 

 

Председательствующий. Валерий Павлович, Вам был дан ответ. Внима-

тельно читайте законодательство, там все прописано: где отвечает регоператор, 

где отвечает непосредственно владелец квартиры, и какие потом, в том случае 

если он не платит взносы, какие будут к нему применены и так далее, и так да-

лее, и так далее. Все достаточно прописано. Вопрос правоприменения – это уже 

второй. 
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Коллеги, еще вопросы есть к министру? 

Слово предоставляю Сидоркову Александру Павловичу.  

Пожалуйста, Александр Павлович. 

 

Сидорков А.П. Спасибо. 

Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые коллеги! Проект закона 

рассмотрен комитетом в установленном порядке. К нему поступили все необ-

ходимые экспертные заключения. Подготовлена таблица согласованных попра-

вок.  

Проект закона рекомендован Думе к принятию в двух чтениях с учетом 

указанных поправок.  

Прошу поддержать решение комитета. Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Вопросы к Александру Павловичу? Нет вопро-

сов. 

Уважаемые коллеги (спасибо, уважаемый Александр Павлович), нет воз-

ражений по предложенной концепции законопроекта и принятии в первом чте-

нии?  

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять законопроект в первом 

чтении, прошу проголосовать. За – 30, против и воздержавшихся нет. Спаси-

бо, принимается.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на текущем заседа-

нии. Не будет возражений?  

Ставлю на голосование предложение комитета. За – 31, против и воз-

державшихся нет. Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по поправкам? Принять. 

Ставлю на голосование поправки с предложением о принятии, голосуем. 

За – 33, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принимаются поправки. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок в данный законопроект? Нет. 

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в 

целом с учетом принятых поправок, прошу проголосовать. За – 33, против и 

воздержавшихся нет. Спасибо, принимается. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания к проекту постановления? Нет замечаний. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принима-

ется.  

Уважаемые коллеги, слушается очередной вопрос "О согласовании при-

своения почетного звания "Город военно-исторического наследия" городу-

курорту Кисловодску Ставропольского края". 
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Вопрос внесен Губернатором края, комитетом по казачеству, безопасно-

сти. 

Представлять законопроект поручено Решетняку Владимиру Ильичу. 

Уважаемый Владимир Ильич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Решетняк В.И. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства, приглашенные! Губернатором Ставропольского края 

Владимировым Владимиром Владимировичем в соответствии с Законом Став-

ропольского края "О почетных званиях населенных пунктов Ставропольского 

края" в Думу Ставропольского края представлены для согласования документы 

о присвоении городу-курорту Кисловодску почетное звание "Город военно-

исторического наследия". Указанные документы соответствуют требованиям 

краевого Закона.  

Также имеется историческое обоснование, предложение о присвоении 

звания, архивная копия Указа Президиума Верховного Совета СССР о награж-

дении города Кисловодска Орденом Отечественной войны I степени, списки 

госпиталей и эвакогоспиталей города Кисловодска. Дополнительно представ-

лены сведения об участии уроженцев города-курорта Кисловодска в боевых 

действиях и информация о современном состоянии санаторно-курортного ком-

плекса Кисловодска. 

Уважаемые депутаты, прошу вас рассмотреть направленные Губернато-

ром края документы и принять решение о согласовании присвоения городу-

курорту Кисловодску почетного звания "Город военно-исторического насле-

дия". 

Благодарю вас за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Владимиру 

Ильичу. Спасибо, уважаемый Владимир Ильич. 

Слово предоставляется главе города-курорта Кисловодска Моисееву Ев-

гению Ивановичу. Пожалуйста, Вам слово. 

 

Моисеев Е.И. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые депутаты! 

Уважаемые приглашенные! Город-курорт Кисловодск в своей 220-летней исто-

рии доказал, что он всегда во все времена был вместе со своей страной, со сво-

им государством, стоял на защите нашего Отечества. И само создание города-

курорта Кисловодска происходило в военное время, во время кавказских войн.  

19 век – город представлял собой огромную лечебницу. В Первую миро-

вую войну – первый город-госпиталь. Вторая мировая война, Великая Отече-

ственная война – 40 тысяч койко-мест, 600 тысяч раненых, 450 тысяч вернули 

на фронт, 82 процента – возврат в строй, по всей стране средний процент воз-

врата раненых в строй был 72. Этому способствовали климатические природ-

ный и лечебный факторы и, конечно же, доброе сердце кисловодчан, которое 

стало основой логотипа, который мы зарегистрировали в Роспатенте. Важно то, 

что и сегодня город продолжает поддерживать героев специальной военной 

операции, нашу Советскую Армию, российскую армию, нашего Президента. 
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В городе создан благотворительной фонд. За каждой семьей мобилизо-

ванных, у каждого бойца есть телефоны главы, у каждой семьи есть, решаем 

все вопросы, только потому что Кисловодск всегда был, есть и будет вместе со 

своей страной на защите нашего любимого государства. И пожалуйста, техни-

ческая служба, включите короткую видеопрезентацию. (Показ видеоролика). 

Остается только добавить, уважаемые депутаты, что когда ходатайствуем 

о том, чтобы присвоили почетное звание "Город военно-исторического насле-

дия", мы преследуем образовательную и, безусловно, воспитательную цель. 

Именно сейчас, когда идет СВО, именно сейчас, когда вся страна объединилась 

вокруг наших парней, которые защищают многонациональный русский мир, 

очень важно, чтобы на слуху были именно эти слова. Кисловодск не только го-

род-госпиталь, не только город-курорт федерального значения, но и город во-

енно-исторического наследия, чтобы никто не был забыт, чтобы подвиг каждо-

го у нас прошел сквозь все века, и мы передали эту память нашим потомкам. 

Спасибо большое. Прошу поддержать. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, к Евгению Ивановичу во-

просы? Спасибо, уважаемый Евгений Иванович. 

Уважаемый Юрий Афанасьевич, Вам слово.  

Так, секундочку, Николай Анатольевич. 

 

Мурашко Н.А. Да, уважаемые коллеги, действительно звание заслужен-

ное и почетное, и абсолютно правильно Евгений Иванович подчеркнул необхо-

димость именно сейчас это звание присвоить для того, чтобы подчеркнуть вот 

эту связь поколений. С 1803 года, с города-крепости до современности, когда 

действительно мы активно участвуем в событиях, происходящих на территории 

нашей Родины, на СВО. Поэтому, коллеги, тоже прошу, прошу поддержать ре-

шение комитета. 

 

Председательствующий. Коллеги, давайте так: мы идем по регламенту, 

еще комитет не выступил, Николай Анатольевич, пусть комитет выступит,          

а потом уже будем идти дальше, хорошо?  

Юрий Афанасьевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые коллеги, 

уважаемые присутствующие, уважаемые ставропольчане! Сегодня по проше-

ствии почти 80 лет, 80 лет спустя мы возвращаемся к справедливому решению, 

которое не было раньше принято, не было краевого закона о почетных званиях. 

Но я хотел бы еще раз оторваться от текста, сказать о том, что прозвучало уже в 

докладе главы города Евгения Ивановича Моисеева, прозвучало в фильме.  

Трудно переоценить значение Кисловодска не только в годы Великой 

Отечественной войны, но и более глубокой ретроспективе, о чем было уже ска-

зано. А что касается города-госпиталя, то это действительно тот уникальный 

случай, когда не прошло и месяца после начала войны, как Кисловодск превра-
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тился практически в единый госпиталь, в который спустя месяц поступило       

26 тысяч бойцов раненых.  

Евгений Иванович уже сказал, что Кисловодск вернул 600 тысяч больных 

и почти 500 тысяч из них, очень высокий процент, вернулись назад защищать 

Родину. А про кисловодчан хочу сказать просто несколько, это очень большая 

история, она и трагическая, она и героическая. Но хочу сказать, что когда к ле-

ту 1942-го, к августу, фашисты подошли к Кисловодску, и была не просто угро-

за, он был занят, Кисловодск, то все эвакогоспитали пешим, гужевым и иным 

транспортом вместе с ранеными, врачи со своими семьями и детьми ушли в 

Нальчик. Осталось 300 бойцов, которые не могли даже передвигаться. Их, до-

рогие друзья, разобрали наши земляки по домам, подделав документы, что это 

родственники, особенно по офицерам. Там не было нигде никакой зацепки для 

того, чтобы фашисты добили этих ребят, этих людей.  

А вот момент, который прозвучал здесь о том, что жители Кисловодска 

сдали шесть тонн крови, я хочу вам сказать еще чуть поподробнее. Сдавали 

кровь не только взрослые, но и дети, дети с разрешения матерей, подростки. 

Это установлено и в фактах это подтверждено. Это действительно подвиг, это 

не просто трудовая доблесть, это подвиг кисловодчан и справедливая дань это-

му подвигу, этому старшему поколению жителей Кисловодска в годы Великой 

Отечественной войны.  

Поэтому, дорогие друзья, комитет внимательно работал над этим доку-

ментом. Все комитеты рассмотрели этот вопрос и дали свое положительное за-

ключение. Поэтому прошу вас, уважаемые коллеги, поддержать решение коми-

тета и принять проект постановления по данному вопросу. 

Благодарю вас за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Юрию Афана-

сьевичу?  

 

Голоса из зала. Нет вопросов. Только поддержать. Проголосовать. 

 

Председательствующий. Так, коллеги, проект постановления по данно-

му вопросу у вас имеется. Есть ли замечания к проекту постановления?  

Тогда ставлю на голосование постановление в предложенной редакции. 

Кто за, прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 

принято.  

Уважаемые коллеги, слушается очередной вопрос "Об учреждении пре-

мий для победителей краевых этапов Всероссийского конкурса "Учитель 

года России – 2024", Всероссийского конкурса профессионального мастер-

ства "Учитель-дефектолог России – 2024", Всероссийского профессио-

нального конкурса "Воспитатель года России – 2024" и о награждении их 

ценными подарками Думы Ставропольского края". 

Вопрос внесен группой депутатов в количестве 14 человек (с вашего поз-

воления, без имен и отчества): это депутаты Великдань, Надеин, Басович, Лав-
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ров, Николаев, Фенева, Шевченко, Андрющенко, Шерпеев, Судавцов, Муравь-

ева, Кузьмин, Белый, Кирдяшев, а также комитетом по образованию. 

Уважаемый Виктор Викторович, Вам слово. 

 

Надеин В.В. Уважаемый Дмитрий Николаевич! Уважаемые участники 

заседания! Предлагаемым проектом постановления предлагается увеличить 

размеры премий в существующих номинациях и ввести новые номинации "учи-

тель-дефектолог", "логопед года", и также поддержка молодых учителей "Шаг в 

профессию" и молодых воспитателей в наших детских садах. 

Финансирование расходов, связанных с выплатой премии, осуществляет-

ся за счет средств бюджета Ставропольского края, выделяемых на содержание 

Думы Ставропольского края и ее аппарата. 

К проекту постановления имеются все положительные заключения. Ко-

митет просит поддержать проект решения. Спасибо. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы к Виктору Вик-

торовичу? Спасибо, уважаемый Виктор Викторович. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту? Нет. 

Тогда ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять постановление в 

предложенной редакции, прошу голосовать. За – 33, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, постановление принято.  

Уважаемые коллеги, на этом вопросы повестки дня сегодняшнего заседа-

ния Думы рассмотрены. 

Информирую также вас, что за время после проведения 25 января теку-

щего года очередного тридцать третьего заседания Думы Ставропольского края 

мы приняли путем опроса семнадцать постановлений. Перечень постановлений 

у вас имеется. 

Уважаемые коллеги, у кого есть какие справки, замечания по ведению за-

седания Думы? Нет. На этом… 

 

Голоса из зала. Дмитрий Николаевич, можно после окончания Думы 

дать слово ряду депутатов? 

 

Председательствующий. Да, конечно, я просто после того, как мы за-

кроем, я, с вашего позволения, объявлю. Владимир Николаевич, у Вас по веде-

нию или объявление? Пожалуйста. 

 

Шевченко В.Н. Нет, я же по регламенту, Дмитрий Николаевич, в рамках 

Вашего вопроса. Скажите, я посмотрел, мы сегодня шесть законопроектов (8, 12, 

13, 14, 16, 17-й вопросы) приняли в отношении двух терминов, привели законо-

дательство в соответствие, федеральное законодательство поменяли на законо-

дательство РФ и органы исполнительной власти поменяли на исполнительный 

орган. Мы не могли объединить это в один закон о внесении изменений, я про-

сто советуюсь, в один закон о внесении изменений в отдельные законодатель-
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ные акты и принять это одним вопросом, а не шестью, и не рассматривать это? 

Вот я советуюсь просто, если можно, подскажите. 

 

Председательствующий. Владимир Николаевич, смотрите: мы всегда 

эту тему обсуждаем, это не первый раз мы возвращаемся к обсуждению. Во-

первых, скажем так, это некоторым образом разноотраслевые, и, как правило, 

все равно помимо того вопроса, о котором Вы говорите, в этом законопроекте 

содержится еще что-то отраслевое. И при этом понятно, что сегодня, я думаю, 

мы неоднократно будем входить, может быть, даже несколько сотен раз в изме-

нения, и они идут плавно к тому, тот госорган, который там как бы движется, 

находит пробел и исправляет. Ну, наверное, сложно будет объединить все это в 

одно. Поэтому идем по плану. 

 

Шевченко В.Н. Понятно. 

 

Председательствующий. Так, коллеги, закрываем? 

Уважаемые коллеги, все вопросы рассмотрены.  

Тридцать четвертое заседание Думы Ставропольского края седьмого со-

зыва объявляется закрытым. 

 

(Звучит Гимн России.) 
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